

生産性の改革!

自動化・デジタル化・リモート化の進行

新型コロナ禍による想定していない事態
既存事業のみではなく、印刷会社の特性を生かした
新たなビジネス展開を図る

Conversion 新たなビジョン



2019年12月に武漢で確認された新型コロナウイルスは、2020年を迎ると世界中にまん延し、人々の生活に多くの影響を与えました。感染拡大によつて、企業の多くは売上高の急減や在宅勤務への対応など未曾有の試練に直面しています。

とりわけ、旅行関連業・飲食業・ブライダルなども含むイベント関連業は、きわめて大きなダメージを受けました。もちろん、印刷業界

時間がかかるはずです。これまで、緩やかに進んできた在宅勤務やリモートへの変革は、ここにきて急速に進んでいます。昨年のダイヤミック新聞V.01.8では、少子高齢化・働き方改革による人手不足の問題に 対して、省人化・スキルレスのシステムをご提案するという視点で事例紹介を行いましたが、新型コロナウイルスにより、人の関与を減らす圧力は、今後もあらゆる方面で強まるものと考えられます。

また、これまでの商習慣で無駄が多いと感じられていたものは、より効率化が追及され、引き続き自動化・デジタル化・リモート化が進み生産性改革が進んでいくことになるでしょう。関東地方の新型コロナウイルス感染者数は、東京など大都市圏では感染拡大がニュースになるものの、北関東エリアは比較的、感染者が少ない、そのエリアの印刷需要に

新型コロナウイルスは、すべての業種・職種に対しても大きな影響をもたらした一方で、新たなビジネスチャンスも生み出しました。2021年も昨年に引き続き、どれだけ世の変容に順応し、新しいニーズを取り込めたかによって、得られる成果が大きく変わることでしょう。

ダイヤミックでは、このような印刷業界全体の大きな変化に伴い、果敢に挑戦する皆さまの一助となるべく、新たな課題を共有しつつ、解決に向けた最適なソリューションを引き続きご提案いたします。

既存業務に忙殺された時より、立ち止まり考える時間に余裕がある今こそ、新たな事業の種を見つけるチャンスと考えられないでしょうか。今号発行に伴う取材の中でも、コロナ禍で営業停止・社員の休業を余儀なくされたものの、余った時

も例外ではありません。旅行・イベント関係の印刷物に加えて、巣ごもり消費で業績が好調だったスーパー・マーケット・ホームセンターのチラシ印刷も大幅な減少となっています。その他の企業も集客を目的とした折込チラシなどの印刷広告を避け、Web広告への移行を進めることは、先行きの見通しが立たない状況では避けられなかつたと言えるでしょう。

もはや、どのようなビジネスを語る上でも、新型コロナウイルスは切つても切れないと関係にあります。2021年を迎えて、ワクチン接種が始まつたとしても、社会が元通りになるには相当の時間がかかるはずです。これまで、緩やかに進ん

及ぼす影響は、首都圏ほど顕著ではありません。つまり、二、三のものに大きな変化がない地域もあり、やはり方次第では過去に失われた需要を掘り起こすこと也不可能ではありません。

一方で、印刷の現場でしか活用できない技術というのも一定数存在しており、通販関連印刷物など、果てはより需要でプラスとなつている分野もあります。

よりポジティブ思考の印刷会社は、自社の設備を使用して透明フィルムをカットし、フェイスガードなどを製作しています。既存のやり方だけにこだわらず、印刷会社が持つリソースを活かした新たなビジネス展開が、業界全体で求められているのです。

転換期を迎える印刷業界の中では、自社が進むべき道を見出すには、すでに新たな動きをかけている先人学ぶのが効果的です。厳しい時代こそ知恵を集め、価値ある印刷物・商品の提供について方向性を定めて頂きたいと思います。ダイヤミック新聞今号では、既存事業からの枠を広げ活路を求めている導入企業の皆さまの事例をご紹介します。ニッチな市場への挑戦を志しきな反響を得て、会社もあれば、営業体制を大きく変革させた会社もあります。逆に、印刷物の可能性に賭けて、媒体そのものは変えずに新しい試みを行っている挑戦的な会社をご紹介しています。アフターコロナを見据えた、経営者の方々の取り組みと展望をご覧ください。

間で新たな戦略を立てらわされた企業は、2020年を力強く乗り切っているように感じました。アフターコロナにおける印刷業界では、「本当に役に立つ印刷物を、必要な部類だけ、超短時間で納品する」という考え方が常識になっていくであろうと推察されます。それを実現するためには、印刷会社が「地域の総合広告代理店」として、各地域から頼りにされる立ち位置を確保できるかどうかが重要になってくるでしょう。

また、新規事業の立ち上げに柔軟な姿勢をとっている、または実際に事業を立ち上げている会社は、これまでの経験で培った技術の応用や新商品の開発・自社のブランディングなど、2020年のうちにやるべき事を行つてい

コロナの時代こそ新しい世界を切り開け！

VS ヨ日ナ

ダイヤミックの取り組み

 DIAMIC

除菌・消毒 安心の日本製 アルコール除菌液

飛沫感染対策 組立式机上 パーテーション

食品にもつかえる **抗菌紙**

える・魅せる・広がる

**完全無処理の体制
を目指して**

ハイコー・パック株式会社は、包装用品・店舗用品・文房具の総合商社である株式会社シモジマ（東証一部上場）の包装紙・紙袋など主に紙製品部門の製造を請負うグループ最大の工場として、紙袋・包装紙等を製造する。創業は1963年、1965年に前身のスズキビニール工業所を設立。そして1980年にシモジマの工場閉鎖とともに設備の一部と人員を含めて合併し、シモジマの専属工場として現在の会社名となつた。ちなみに、ハイコーという名称はシモジマの登録商標・ブランド名である。

資本金8,000万円・2019年度の売上はおよそ22億円。社員数は役員・社員・パート社員合わせて170名。障がい者雇用に関する長い実績があり、新しく市貝工場を立ち上げる際には採用人数を増やすなど英断も行つた。

完全無処理化と
オフセット印刷の
効率化を実現する



代表取締役社長
鈴木 健夫氏

近年、品質向上・多品種小ロット生産に注力しておられ、付加価値の高い商品作りを目指す一方で、協調性を重視しつつ穏やかで明るい社風を目指して、社員教育・環境整備の面で体制強化に取り組む。

もともと、製造した商品のほとんどをシモジマに納める形だったが、時代の変化に伴い他の取引先の開拓にも着手するようになり、今年参加したギフトショーでは抗菌用紙を使った自社オリジナル新製品の展示によつて強い存在感を放つ。現在は、シモジマで取り扱っている紙袋の既製品並びにユーモーの特注品の他に新規開発商品の拡販を積極的に推し進めている。



営業部製作グループ
渡邊 翔 氏

実際に作業に携わるオペレーターの評価も上々で、渡邊オペレーターは「SONO RA CX2」になって、現像工程がなくなり、出力した版をそのまま印刷機にかけること

新型コロナウイルスの影響を受け、オフセット印刷を強化

視確認をオフセット印刷機がある本社工場側といった形で取り良くチェックを進められている」と話す。以前使っていたモデルと比較すると、現像薬品を使用しない刷版でなおかつ視認性も良いの 刷版で、メントナンス・廃液処理など現像することにより発生する負荷が軽減され確認作業も支障なく出来ていているとのこと。クライアントの要求する細かいところをどこまで表現できるかが今後どの課題となるが、現場では使いやすさと作業効率の面でプラスに働くだと評価している。ほとんどDTP側で操作ができない、作業の効率が良くなつたことに満足しているようだ。

鈴木社長はこの点に注目してお
り、「デパートなどで定の需要もあ
るし、イベントなどで手の付いてい
ない紙袋は有利。袋自体の消費量が少
なくなり、小ロットでの注文が発生す
る状況が生まれるとき、オフセットの活
かし様がある」と語る。今年ギフトシ
ョーに参加した際も、商材

えて
多くを作らない
提案が未来につながる



今まで持つ手のある
提げ袋がメイン商品とな
っていたが、今後は宅配用な
手提げ以外のニーズへの
取りが必要になる。今の状
から10年後を見据えて会
の体制を作つていかなければ
ならない。自分たちが得意
してきたところは次第に
用しなくなってくるし、當

シャルであっても、その中に
ある技術を深めていくことで、
ニーズにあつたものが作れる
ようになる」というもの。
最近の例で言えば、すぐに
売上につながるわけではない
ものの、オリジナル・一枚もの
の袋を用意することで、新た
なニーズを掘り起こしたケー
スがある。

残るために必要と話す。
デジタル化が進む現代に
おいて、紙袋の品質にこだわ
る取引先が少なくなってきた
ことも、「袋屋・駄物屋」によ
ては良い傾向」ということで、
オンドマンドを採用する追い
風になつたと謙遜する。
フレキソ、オフセット、オン
デマンドと様々な印刷方式

A photograph of a modern industrial building with a grey facade and large windows. The words "HEIKO PACK" are printed on the side of the building. Several cars are parked in front of the building under a clear blue sky.

景品として差し上げたら大喜んでくれた。それから毎年で学校の卒業式で全校生徒に同じものを配りたいという依頼が来た

「一つの小さな仕事が、大きき仕事を発展した瞬間である。業界の中でトップクラスの印刷を実践してきたハイコストパックには、印刷技術を磨いて

シャルであっても、その中に
ある技術を深めていくことで、
ニーズにあつたものが作れる
ようになる」というもの。
最近の例で言えば、すぐに
売上につながるわけではない
ものの、オリジナル・一枚もの
の袋を用意することで、新た
なニーズを掘り起こしたケー
スがある。

残るために必要と話す。
デジタル化が進む現代に
おいて、紙袋の品質にこだわ
る取引先が少なくなってきた
ことも、「袋屋・駄物屋」によ
ては良い傾向」ということで、
オンドマンドを採用する追い
風になつたと謙遜する。
フレキソ、オフセット、オン
デマンドと様々な印刷方式

A photograph of a long, single-story industrial building with a light grey or white exterior. The building has several windows and doors. A sign on the side of the building reads "HEIKO PACK". In front of the building, there is a parking lot with several cars parked. The sky is blue with some white clouds.

Company Profile

代表者：鈴木 健夫
〒321-3304
栃木県芳賀郡芳賀町祖母井
1702-1
TEL 028-677-0214
FAX: 028-677-3628
<http://heikopac.co.jp>

が抗菌用紙を用いた紙袋など、いろいろもあり注目を集めています。技術面では抗菌紙の印

の幅を広げたい。」と鈴木社長は話す。

きたことで培われた「提案力」という強みがある。

半永久的に 使えるサイン

総務部長
松田氏

サカイ
シルクスクリーン
福井県吉田郡永平寺町
完全プロセスレスCTP: TDP-750

福井県吉田郡
完全プロセスレスCTP: TDP-750
高

デザイン・データ製作課長
天谷氏

P-750 高い技術を新しい分野に活かす



他社のドライフィルムセッターオンにも注目していた。ただ「機器価格が高価で出力サイズも小さく、本体だけでなくランニングコストも高い

コロナ禍で生まれ
「アウトドア製品」
という新しい発想

チでの提案が可能になる。新しい取引先を見つける意味でも頼りにされているようだ。

サカイ・シルクスクリーンでも、コロナの影響は避けられなかった。受注している仕事の多くは公共サイン・鉄道会社など大手企業のものが多かつたが、それらの発注が止まってしまった。公共施設

TDPI-750による
コストカット効果は
非常に大きい

株式会社サカイ・シリク
スクリーンは、1984年
9月に設立された福井県吉
田郡永平寺町の社員数20名
のサイン製造会社である。東
京都北区にも営業所があ
り、所員は1名と少數。しか
し、東京発の仕事の割合は
増加傾向にあり、都内を中
心に駅名表を多数手がけて
いて、すでに西日本圏内では
多数の実績がある。松田総
務部長は「日本が東京オリ
ンピックを控えていた関係
で、仕事の面でよい影響が
出た」と分析している。

もともと、広告看板・案内
板などのシルクスクリーン印
刷を本業としてスタートした
が、現在はそのノウハウを活か
して幅広い方面に進出してい
る。具体的なジャンルをあげて
いくと、広告看板・案内板、視
覚障がい者のための点字案
内・誘導案内および点字ブロッ

久音声案内機、照明資材など多岐にわたる。省エネで長持ちするLED、不燃性の新素材採用など、既存の製品に新技术を取り入れているのも特徴の一つだ。

納品先も幅広く、都道府県の各自治体・公共施設、地下鉄や電車の駅に配置される構内案内図から、喫茶店のメニュー、ユースain、老人ホームの風呂場の滑り止めマットなど多岐に渡る。

高い技術力を示す商品の一つとして、耐蝕性のあるステンレス鋼材に釉薬をかけた後、焼成固定して作られた「ステンレレスホーローサインサスミック・ノア」が知られる。半永久的に形状・色彩を保持できるという驚きのパフォーマンスを実現しており、雨だけでなく、雪・紫外線・風・さらにには温泉観光地など磁石の影響が強い場所までカバーしてくれる高い耐久性を誇る。

導入の理由について「20年以上使用していたイメージセッターの不具合が増え始め修理しようにも部品がなない状況となっていた。壊れて動かなくなれば会社として致命的なダメージを受けるおそれがあり、代わりになるものを探していた。」と松田総務部長は話す。導入に際して失敗は許されないとめ、2019年の11～12月頃からテストを始め、3ヶ月実際の仕事で製品つくりに使用した上で正式に採用の運びとなつた。

ため、実用性を考えると現実的ではない」と判断した結果、TDP-1750の導入を決定した。

などは来年度の予算にも影響が出ており、仕事の発注リストが止まってしまうリスクが考えられる。今年の段階で少なからず影響が出ており来年はそれが大きくなるとの予想されるため、会社としても新しい動きをかけている。

薄い。ソロキャンプブームが流行り始め焚火台を作つてはどの社員の意見が採用されアウトドア商品の開発が始まつた。同じくコロナ関係では昨今人気の抗菌理に関しては「アフュハウがり、新たに開発を進めてい商品もある。」と意欲を見

器や鍋に用いられることがほとんどで、各種サインに使用した場合、ベースの板が鉛だと鏽が生じてしまう。そのような問題点を解消するため、ステンレスの板に釉薬をかけて腐食を防ぐサインを製品化した。

「コロナ禍以前から飲み会が少なかつた」という社風が構築されたのは、車通勤の社員が多いという事情もあるが、ミーティングで意識・意見を共有できていることも因。「社員がもともと専門知識を持つていない分野であっても、都度調べながら知識を積み重ねてこれたからこそアウトドア製品の開発に着手できた。」と松田総務部長は考へている。

リーン独自の技術により生まれた釉薬によるもの。この釉薬と高度なシリクスクリーン印刷技術で退色しないサインを作る。

松田総務部長は「ほぼ永久的に持つサインができるので、周りの躯体が朽ちても看板本体は色あせない。コトもかかるが、一度作った作り直しが必要ない場所では重宝するため、官公庁や農跡などから選ばれることが多い。発売初期から未だに現役のサインが多く、20年以上の実績があるため、新しく注する側としても納得しない」とメリットを語る。

サカイ・シルクスクリーンのもう一つの財産は、新たに発想・技術・ノウハウを生み、独特の「社風」だ。

A photograph of a modern, multi-story industrial building with large windows and a prominent 'SUS' logo on the side. In front of the building, a white delivery truck with 'SUS' branding is parked. The sky is overcast.



ユーザー会社レポート



有限会社隆文社印刷所は、1884年（明治17年）に創業された和歌山県御坊市蘭の印刷会社である。和歌山で長年実績と信頼を積み上げてきた老舗であり、年商は1億円規模、2020年現在で130年以上の歴史を誇る。相談・見積もりから製品提供まで1社で完結できる、和歌山の総合印刷会社として強い存在感を放つ印刷所の一つ。主な営業内容としては、チラシ・パンフレット・カタログなどの商業印刷全般と、名刺・封筒・伝票など事務用印刷全般。その他、大型ポスター・選挙用印刷物・カード・チケット・シールなど多種多様な商品を手がける。官公庁との取引や広報誌・冊子の発注も多く、従業員7名の精銳体制で対応している。取扱商品について、1アイ

テムの選択肢の幅が広いのも特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。

隆文社印刷所に導入されたのは2020年9月のことでは、4色機用として導入。もともとは別モデルを15年ほど使用していたが、次第に不調が目立つようになり、高耐刷のアルミニウムプレート無処理版TGP-E（イプシロン）に対応したMADIATHへの入れ替えを決めた。田渕専務取締役が当初懸念していた古い機械で出力したプレートに比べ品質の良い刷版が得られ、多少のコスト差を得られる。「これまでのプリントはプレートのコスト面で、トトに踏み切った。

同期期に、同じく単色用導入しており、こちらもやはり現像処理・廃液処理が無いモデルの選択となつた。ピントマスクから入れ替えとなり現像工程が無くなると清掃の手間がかかり、メンテナンスが不十分だと版にも影響が出る。「トナー・インクを使用しないTDP-324IIへ移行した現在はメンテナンスからほぼ解

MADIATHの長所として、田渕専務は「インナーパンチの精度が高く、ケミカルレス」な点をあげている。MADIATHを導入する特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。

隆文社印刷所に導入されたのは2020年9月のことでは、4色機用として導入。もともとは別モデルを15年ほど使用していたが、次第に不調が目立つようになり、高耐刷のアルミニウムプレート無処理版TGP-E（イプシロン）に対応したMADIATHへの入れ替えを決めた。田渕専務取締役が当初懸念していた古い機械で出力したプレートに比べ品質の良い刷版が得られ、多少のコスト差を得られる。「これまでのプリントはプレートのコスト面で、トトに踏み切った。

同期期に、同じく単色用導入しており、こちらもやはり現像処理・廃液処理が無いモデルの選択となつた。ピントマスクから入れ替えとなり現像工程が無くなると清掃の手間がかかり、メンテナンスが不十分だと版にも影響が出る。「トナー・インクを使用しないTDP-324IIへ移行した現在はメンテナンスからほぼ解

MADIATH TDP-324IIの概要と選んだ理由

MADIATHの長所として、田渕専務は「インナーパンチの精度が高く、ケミカルレス」な点をあげている。MADIATHを導入する特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。

同期期に、同じく単色用導入しており、こちらもやはり現像処理・廃液処理が無いモデルの選択となつた。ピントマスクから入れ替えとなり現像工程が無くなると清掃の手間がかかり、メンテナンスが不十分だと版にも影響が出る。「トナー・インクを使用しないTDP-324IIへ移行した現在はメンテナンスからほぼ解

攻めの経営による新事業への投資

放された」と語る。MADIATHと共通しているポイントとしては、やはり廃液処理の手間が省けないこと・作業時間がその分短縮されること・掃作業など、メンテナンス時間と手間がかかっていた。MADIATH導入したMADIATH（マイアス）は、ファイバー・レーザーダイオード露光ヘッド搭載の四六半裁サ

ー（マジアス）の長所として、田渕専務は「インナーパンチの精度が高く、ケミカルレス」な点をあげている。MADIATHを導入する特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。



専務取締役
田渕 謙氏

放された」と語る。MADIATHと共通しているポイントとしては、やはり廃液処理の手間が省けうこと・作業時間がその分短縮されること・掃作業など、メンテナンス時間と手間がかかった。MADIATH導入したMADIATH（マイアス）は、ファイバー・レーザーダイオード露光ヘッド搭載の四六半裁サ

ー（マジアス）の長所として、田渕専務は「インナーパンチの精度が高く、ケミカルレス」な点をあげている。MADIATHを導入する特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。



A3縦サーマルディジプレートCTP
TDP-324II

同期期に、同じく単色用導入しており、こちらもやはり現像処理・廃液処理が無いモデルの選択となつた。ピントマスクから入れ替えとなり現像工程が無くなると清掃の手間がかかり、メンテナンスが不十分だと版にも影響が出る。「トナー・インクを使用しないTDP-324IIへ移行した現在はメンテナンスからほぼ解

とにかく「おもしろい」ものを作る

印刷業界のニーズを減らす

このように柔軟な対応を実現させているのは、田渕専務の好奇心も一因にある。別途に月の半分を稼働させて、多数の仕事を自己完結できることで、ノウハウがあることから、顧客も「隆文社印刷所に任せておけば大丈夫」と信頼する。例えばカクエを始めたかったら、名刺・チラシ・看板・ユニフォームTシャツなど、複数人のスタッフが機械を操作できる体制が整つた」とスペックを評価する。

このような姿勢を見せていると、社員のやる気にも火が付く。Tシャツに関しては、近場でやっている企業がほとんどないため、競争が激化していない分有利となつていて。それでも他の機械から出る熱によって温度調整が難しく、掃作業など、メンテナンス時間と手間がかかつていて。MADIATH導入したMADIATH（マイアス）は、ファイバー・レーザーダイオード露光ヘッド搭載の四六半裁サ

ー（マジアス）の長所として、田渕専務は「インナーパンチの精度が高く、ケミカルレス」な点をあげている。MADIATHを導入する特徴。名刺を例にとると、社員の似顔絵が描かれた「似顔絵名刺」・名刺の中に盛り込むみたい情報を増やせる「二つ折り名刺」・完全オリジナルデザインを実現できる「ビジネス名刺」など、非常にユニークなデザインを取り入れている。

選挙など特殊なケースにおいても、ポスター・リーフレット・推薦状（立候補）ハガキ・選挙用名刺などを揃え、選挙出馬応援パックのような二つ折を押さえたパッケージ商品も人気。

他にはTシャツ・看板などの受注を行っており、印刷というジャンルであれば「通りのことを可能にするノウハウを持つている。「多くのジャンルを網羅していく興味がある」と就活中の学生が遠方から直接に訪れるほどの知名度だ。



デザイナー
由良 有希恵氏

同期期に、同じく単色用導入しており、こちらもやはり現像処理・廃液処理が無いモデルの選択となつた。ピントマスクから入れ替えとなり現像工程が無くなると清掃の手間がかかり、メンテナンスが不十分だと版にも影響が出る。「トナー・インクを使用しないTDP-324IIへ移行した現在はメンテナンスからほぼ解

かかる」と語る。コロナショックのよう

に語る。田渕専務は「商売にしていな

たらモチベーションが上がる

かも」とやはり前向きだ。

コロナショックのよう

に語る。田渕専務は以下の

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

のように語る。田渕専務は

ように語る。田渕専務は

のように語る。田渕専務は

ら連綿と続く顧客との信頼関係を保つており、誠意を持つて多種少量のニーズに応えられる体制を目指す。社長は先々代から数えて3代目でヒトとヒトを繋げる会員として地元の信頼も厚い。

少數精鋭の体制が整つて、スタッフは複数の作業を兼務することが多い。井上専務の仕事も「営業兼デザイナー兼製作・製版兼工程管理」と実に幅広く、その中に

フレデイアエコワайд
が効率化に
大きく貢献

ルミなど紙以外の商品ライ
ンアップを増やしている。
詳しくは後述するが、大
喜利印刷という企画の中で、大
余り紙・廃材を使用した製
品を作るなど、工コの観点か
らも優れた取り組みにチャ
ンジしている。



有限公司三共印刷所は、1966年2月に創業した福島県福島市松木町の印刷会社である。商業印刷の傍ら、東京都港区にある営業所では主にデザインを請け負っている。
人がいて・モノが生まれて・そしてコトを起こすといふ人間の「當み」に着目し、印刷を通して「お客様の生活文化の創造をお手伝いする」とが信条。

はもちろん経営も含まれる多忙さだ。社長は主に港区で営業・デザインを兼任しており、一人が担う役割がたくさんある。

井上専務は、フレディアエコワイドの長所・特徴として、パンチの精度が高いことをあげている。フレディアエコワイドには、印刷機メーカーの基準に合ったパンチを3種類まで搭載可能で、出力後はそのまま印刷機にセットできるメリットがある。製版工程でのボトルネック解消に貢献し、露光処理とパンチングを同時に使うため、見当精度が格段にアップする。導入前の三共印刷所では、一回の版替えごとに見当合わせの作業時間が現在の倍以上かかっていたため、「時間・作業工程の面で効率化を図ることができた」と専務は語る。

また、フレディアエコワイドは2種類のサイズの感光材料をセットできるため、菊4・A3縦を自動で切り替えて出力が可能となつて



三共印刷所は、古くからダミヤミニックのユーワークであります。フレディアエコワードの導入は2013年12月のことだつた。同時期にTDP-459も導入。理由は旧機種の入れ替えのためで、カラーリー印刷のニーズが増えたことによる。オフセット印刷機としてリヨービの524機X-Xが稼働している。

主にTDPを封筒の印刷に用いており、より細かい部分での使い分けとしては、菊四サイズをフレディアで、A3縦単色をTDPで行う形となつてゐる。

A photograph of a Universal Laser Systems VLS 3.50 desktop laser engraving machine. The machine has a red base with the brand name and model visible. A clear acrylic build plate is held in place by a black frame. On the build plate, there are several items demonstrating the machine's capabilities: a small wooden plaque with the text 'I Love You' engraved in cursive script; a small wooden heart-shaped box; a small wooden circle with a blue and white polka-dot pattern; a small wooden triangle; and a small wooden square with a blue and white striped pattern. In the background, a black cube-shaped component with the year '2020' printed on it is visible.



いる。また、一般的な CTP と比べてオートローダーと自動現像機が一体となつてゐるため、取り扱いがしやすく省スペースにも貢献している。廃液の問題についても、塗布タイプとなつてゐるので、いわゆる『ジャブ漬け』にならず、処分の手間が省けるうえ、コストも抑えられるなど好評だ。

TD P についても「トナーもインクも使わず廃棄物ゼロ、完全プロセスレスでメンテナンスに手間がかからない。コピー機感覚で簡単に扱える。」と専務は高く評価している。長く使い続けていくが、故障・トラブルもほとんどないと話す。

その中で、三井印刷所が挑戦したお題は「毎日、やること無い：」というつぶやき。お題への回答として余った紙を使って作られた「ひまつぶしカレンダー」は、蝶々型の切り抜きがある日めく



三井印刷所では卓上・小型レーザーラインナーバーの導入により、大喜利印刷も活用している。大喜利印刷というものは、ツイッターで誰かがつぶやいたものをお題にして、印刷屋で考えられるものをつぶやいた人に答えをして返す企画のことだ。

新しい試みと 大喜利印刷

大喜利印刷は、全日本印刷工業組合連合会が組織した、実験的クリエイティビティネット「CMYK」によって構成されている。企画自体がスタートしたのは2018年で、ペーパーレス化が進む現代において、印刷業界がだんだんと衰退に向かっていることもあり、面白く印刷業界を盛り上げられればよいとの考えで行われている。過去には、アメリカで業界人向けの見本市的なイベントとなっている「SXSW（サウス・バイ・サウスウエスト）」への出展実績もあり、2020年はミラノでのイベント出展を予定していたが、新型コロナウィルスの影響で残念ながらなくなってしまった。

とは何なのか、見えない未来を照らそうとする試みは徒然としてかんたんなものではござりません。一つの指向性として、三井印刷所は「手間がかかるものの小ロットのものであつても、短期間で納品できる体制



専務は「逆に考えれば、型コロナウイルスの影響がかつたら、このような商品ニーズも発生しなかった。ういつたチャンスを探してかみ取ることが今後につがる。」と強気の姿勢で臨む。三共印刷所が理想としているのは、できるかどうか知らないような「変な印刷」のプロフェッショナルにな

ブルなどに置かれること想定した使い捨てマスクケースを、2・3点ほどオジナルで作成した。コロナで注目を集めれる商品「抗プラスにおわなインキ」のデザインのみを依頼されたこともある。

いるだけではなく、状況を改善するために手も打った。抗菌用紙を使って名刺を作る提案を行つたところ、「思つた以上に変えてくれる顧客が多かつた」ため、今後のトレンドになると考へている。用紙を替えるだけで作成でき、専用のインクも不要となる手間もかかるまい。地
別化につながる。」
三共印刷所が小ロットへの対応を重視しているのは、利益・生き残りをかけた判断だけが理由ではない。そこには3代続く三共印刷所の歴史を支えてくれている、商店さんとの取引を大事にしたいという強い信念があるのだ。

店面商売が基本となる、店との取引が多かった分、型コロナウイルスの影響はけられなかつた。商店の動が止まり、売上が5割減つしまつた時期もある。それも「商店さんとの縁は切れものではない」と専務は熱語る。

ヨロナだろうと
何だろうと、
商店さんは裏切れな

www.nature.com/scientificreports/

ANSWER

11. *Leucostoma* (L.) *leucostoma* (L.) Pers. (Fig. 11) is a small treelet or shrub up to 2 m. tall, with a trunk diameter of 10 cm. The bark is smooth, greyish brown, with prominent lenticels.



こと。専務には、いろいろ
印刷・風変わりな印刷・他
ところではできなさそう
印刷ができる会社と認知
されば、オンラインの存
になれるという確信がある

公共性と革新性を両立する 中日新聞印刷の戦略とは

中日新聞印刷は、2009年6月1日、中日岐阜オフセット、シー・ピー・エス、中日プリンタリの3社合併により生まれた、資本金5,000万円・中日新聞社100%出資の新聞印刷会社である。名古屋市北区辻町に本社を構え、辻町北・岐阜・東濃・大府で4工場が稼働しており、愛知・岐阜・三重・長野・福井・滋賀の6県に向けて中日新聞・中日スポーツを印刷している。4工場で中部管内の中日新聞朝刊を150万部以上印刷しており、中日グループ内の印刷シェアは76%と、まさに中日新聞社の根幹を支えている。

後、30年以上にわたり稼働を続けていた。岐阜工場における刷版の製版枚数は、中日グループの中でも特に多く、1日あたりおよそ9,000枚に及ぶ。

中日新聞印刷の社員の絆は深く、特に印刷部員の強い団結力が感じられた。2000年2月から進めた新聞印刷において極めて重要な刷版工程の無処理化への更改は、新型コロナ禍の影響を受けながらのスタートであつた。現場において、コロナ対策を行う事で様々な制約がある中、3月の大府新工場の立ち上げも重なるなど非常にタフな環境を乗っ切つていている。また、東濃工場は無災害記録7,000口を超えており、「東海エリート」で一番多く読まれている紙聞を作ることへの誇りを社員全員で共有していることがうかがえる。

10万インプレッション
以上の耐刷性を誇る
PDI News RECTA
Ver2導入の経緯

中日新聞印刷が導入して
いる新聞用 CTP プレート
「PDI News RECTA」は、新聞印刷に付
ける高速・大部数印刷に対
応し、現像処理工程を不要と
した合紙レス完全無処理
CTP プレーントである。現像、ガム液の薬品、廃液が少
くなり、環境負荷低減に大いに貢献している。耐刷性
は 10 万インプレッション以上と、超高速・高品質印刷が要
求される新聞印刷の現場で大きな武器となっている。

三菱製紙製 CTP プレー
トの採用は、2016 年にさかのぼる。まず、有処理タ
イプの版である「PDI Ne
ws Ver 5」が導入され

テストは2019年に2度行つており、現場でも無処理版を歓迎する声が強かつた。最初はサンデー版でのテストとなり、45万部という部数を刷るロングラン印刷に耐えられるかどうかが焦点となつたが、十分な耐刷力と評価された。

ニーズを支える
刷版情報印字システムと
インクジェット印刷機

中日新聞グループ全体でも無処理版への移行が進み、2020年9月にはグループすべての工場が完全無処理に移行。複数の印刷工場を有する数ある新聞社の中で、最も早く無処理化したケースとなる。もともと設備投資の更新は簡単なものではない上、新型コロナ禍が追い打ちをかける中、中日新聞グループは将来を見据えた先進的な取り組みを進めている。

大きな武器となっている。三菱製紙製CTPプレートの採用は、2016年にさかのぼる。まず、有処理タブの版である「P-DINewspaper Ver.5」が導入された。4年後の2020年4月には、NEC製CTP4台を無処理版仕様に更新した際、複数社の製品を検討した上で、P-DINewsplate ECTA Ver.2が採用となつた。

岐阜工場の細江工場長は、無処理版のメリットについて「処理液交換のときに処理部を清掃するが、細かい部分にカスが溜まるので、作業は一日仕事。それがなくなつたので、清掃にかかる時間が大幅に軽減された。それまで1ヶ月に1回はまとまつたメンテナンスが必要だつたが、無処理版に移行してからは半年に1回のスパンになつた。廃液処理や各種手続きの手間も省け、コストも大幅に減少している。洗浄を気にすることがないので、スペースも有効活用できるようになつた」と語る。

また、他の設備として、本紙でもお世話になつているバリアル印刷が可能なインクジェット方式のデジタル印刷機「JET LEADER」

岐阜工場印刷部の奥川主任は「導入は無処理版への移行を見据えて行つてきた。トラブルが多かつた前機と違
い、週1でメンテナンスを行つていれば問題なく稼働してくれる。導入を決めた当時から『問題ない』と判断した通
り、印字の欠け・データのずれなど、気になる部分はすべてクリアしている。」と太鼓判を押す。

新聞印刷ではシステムック社
製の刷版情報印字システムで
「M i y e 1 1 (ミエール)」
を導入・運用している。「M
y e 1 1」導入前は、有処理
版の時代から別の印字装置
を使っていたが、トラブルが
多かつたことから切り替
た経緯がある。

「新聞」という文化を
コロナ禍でも
継承し続ける
コロナ禍における商業的情報媒体としての新聞は、世情を報じる伝聞社においても例外ではなかった。新聞の部数と直接關係する要因ではないものの、チラシ広告の落ち込みは激しく、出稿される広告量を減少した。しかし、中日新聞グループは、本来の公共性にもとづいた新聞社の役割を担うべく、コロナ禍では特集を2回行っている。1回目の特集で

導入時に、印刷現場の責任者であつた細江工場長は、「輪転機の強みとも言える托り装置・フレーム強度は文句なし。JET LEADERに決めて良かったと思う。北陸の旅館特集・映画PRなど、新聞スタイルでは難しそうなタイアップもタブロイドで実現できた。映画PRでは、計画会に父母を招待して、バリアブル印刷でのみ可能な個人の名前入りの感謝の言葉を載せた冊子をシートに墨く演出を行い、非常に感激したとの声をいただいた。子供向けカレンダーの印刷、町中のイベント向け印刷物なども行つた。」と性能・実績を評している。

岐阜工場
細江工場長

は、手作りマスクの作りや新しい生活スタイルな基本的な情報を、2回目第2波の収束時にさらな防止策を伝えた。「新聞がつ公共性を最大限に活し、いち早く手を打てた。」と細江工場長は話す。

